



Viernes 28 de marzo del 2025  
Año 67 de la Revolución

Año XLVI Número 35 Precio: 1.00 peso

ESTAMOS EN:

@26delastunas



Periódico Tunero



26deLasTunas



@periodico26



Periodico 26



La potabilizadora de "Juan Sáez", ¿será que ahora sí lo logramos?

8

ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS



Fotos: Reynaldo López Peña

## Eligen nuevo secretario del Partido en Las Tunas

Por Yenima Díaz Velázquez

A solicitud del Buró Político, el Comité Provincial del Partido Comunista de Cuba (PCC) en Las Tunas, reunido en Pleno Extraordinario, acordó liberar del cargo de primer secretario a Walter Simón Noris, elegido por ese órgano de Camagüey para ocupar igual responsabilidad.

En presencia de Roberto Morales Ojeda, miembro del Buró Político y secretario de Organización del Comité Central del Partido, varios miembros del Comité expresaron su reconocimiento a la gestión de Simón Noris, quien en menos de un año

logró impulsar numerosas tareas en el orden político, económico y social.

Destacaron su capacidad de convertirse en un tunero más en el rescate de la historia, sobre todo, lo relacionado con el mayor general Vicente García González, y en el diseño del movimiento político Tarea de Grandes, que transforma varios indicadores en los ocho municipios.

También elogiaron su sistema de trabajo, con una dirección colectiva y el fortalecimiento de la unidad en torno al PCC, con movilizaciones permanentes del

pueblo a tareas vinculadas con la producción de alimentos, la higienización de ciudades y poblados y el desarrollo cañero azucarero.

Al intervenir en el pleno, Simón Noris dijo que fue un orgullo para él dirigir el Partido en este territorio y agradeció la confianza, el sentido del deber y la compañía para concretar avances en varios sectores, lo que fue posible por el apoyo de la militancia, los cuadros, estudiantes y trabajadores.

Los miembros del Comité Provincial aprobaron la promoción de Osbel Lorenzo Rodríguez, de

51 años de edad y licenciado en Educación, en la especialidad de Educación Primaria, quien se desempeñaba como primer secretario del Comité Municipal de la Isla de la Juventud.

Acumula 25 años de experiencia en la dirección administrativa y política; incluso, al frente de la organización política en los municipios de Trinidad y Sancti Spiritus. En el territorio pinero se le reconoció el vínculo directo y permanente que mantuvo con el pueblo.

Al resumir el encuentro, Morales Ojeda dijo que en Las Tunas no están resueltos todos los

problemas, pero en la última etapa de trabajo se consolidaron los métodos de dirección, se fortaleció el Gobierno y se fraguaron las relaciones cotidianas con el Ministerio del Interior y las Fuerzas Armadas Revolucionarias.

En coincidencia con el aniversario 130 de la firma del Manifiesto de Montecristi, con el protagonismo de José Martí y Máximo Gómez, dijo a los tuneros que, a pesar de las complejas circunstancias, el país saldrá adelante; lo que implica un trabajo sistemático de los dirigentes y el vínculo con la población.



Fotos: Ángel Chimento Pérez

## Fraguan en Metunas estructuras para Felton

Por Jorge Pérez Cruz

EN la unidad empresarial de base (UEB) Estructuras Metálicas, de Metunas, el pasado mes de enero, comenzaron a fraguar los aditamentos imprescindibles en la recuperación total del bloque 2 de la termoeléctrica Lidio Ramón Pérez, de Felton, en Holguín.

El ingeniero mecánico y máster en Ciencias Julio César Tamayo Rodríguez, director general de la entidad, destaca

que es la tarea de mayor magnitud asumida por el colectivo en su historia, "por las complejidades de fabricación del proceso, y por la importancia y trascendencia de su objetivo".

Detalla que en los talleres se fabrican 650 toneladas de estructuras metálicas, vigas y columnas armadas a partir de planchas, soldadas y pintadas, que soportarán el domo y la caldera de la unidad generadora, afectada por un incendio de grandes proporciones ocurrido

el 8 de julio del 2022 que desde entonces se mantiene fuera de operaciones.

"Antes de iniciar la transformación del metal se realizó una preparación técnica del acero con análisis metalográfico para determinar la composición química y propiedades mecánicas, según las exigencias del proyecto", rememora el también aspirante a doctor en Ciencias Técnicas.

Argumenta que "la fabricación implicó ordenar todas las fases de producción de manera eficiente para optimizar recursos, reducir costos y garantizar la calidad de las faenas, que asumen cuatro brigadas encargadas de cortar, soldar, ensamblar y darles tratamiento anticorrosivo a las piezas".

Con el propósito de mantener un funcionamiento eficiente han organizado la distribución de las cargas eléctricas, y asumen el desafío en un turno de trabajo, teniendo en cuenta la contingencia energética. Cumplen las tareas diarias programadas.

Utilizan soldaduras semiautomática y automática para garantizar mayor uniformidad y precisión en los cordones de soldadura, algo que supone exigencias superiores al oficio, detalla Tamayo Rodríguez. Refiere que se revisa lo hecho mediante ensayos de rayos X y ultrasonido, lo que posibilita identificar porosidad, inclusiones de escoria, grietas y falta de fusión en la soldadura mediante imágenes radiográficas, que realizan expertos del Centro de Investigaciones Metalúrgicas (CIME), perteneciente al grupo empresarial, quienes dan la evaluación final de calidad.

Del primer paso fueron protagonistas especialistas e ingenieros de las empresas Metunas y Cedema; consistió en digitalizar los diseños presentados por los clientes y confeccionar, entonces, los planos para el proceso tecnológico de fabricación de cada una de las piezas que transitan por el maquinado, corte y ensamble. "Los adaptamos a nuestra industria a partir de los proyectos", remarca el ingeniero.

Exalta que estas labores "sustituyen importaciones millonarias, y con la experiencia acumulada estaremos en condiciones de asumir más obras de esta relevancia para el Ministerio de Energía y Minas en otras termoeléctricas de Cuba".

En la despedida, Tamayo Rodríguez ponderó: "No le fallaremos a la dirección del país, que ha puesto todo su empeño en la recuperación de esta unidad generadora de electricidad, vital en el objetivo de estabilizar el sensible servicio a la población y la economía".



# Asamblea XIII Congreso de la ANAP analiza gestión de los campesinos

Por Yenima Díaz Velázquez

El rol social de los campesinos de Las Tunas en diferentes escenarios, especialmente la producción de alimentos, centró los debates de la Asamblea XIII Congreso de la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP), que tiene como lema "Fortalecidos, unidos y productivos".

En el encuentro, presidido por los miembros del Comité Central del Partido Comunista de Cuba Félix Duarte Ortega, presidente de la ANAP en el país, y Jorge Luis Tapia Fonseca, vice primer ministro, los presentes analizaron el funcionamiento interno de la organización durante el último quinquenio.

A propósito, evaluaron la incorporación de nuevos miembros, el fortalecimiento de las juntas directivas de las cooperativas y la calidad de las asambleas mensuales, además de los indicadores relacionados con la agricultura,

el desarrollo cañero azucarero y la ganadería, principales actividades del sector.

Sobre el tema se emitieron varias opiniones, con ejemplos concretos de experiencias que se desarrollan en las 42 cooperativas de producción agropecuaria (CPA) y 118 de créditos y servicios (CCS) para diversificar las siembras y crianzas, e incrementar los ingresos generales y de los asociados.

Sobresalen la gestión de la CCS Julio Antonio Mella, del municipio cabecera, que elabora entre 30 mil y 40 mil raspaduras cada día, melaza y otros renglones, y la de la CCS Sabino Pupo, de "Amancio", que arregló 8 kilómetros del camino para elevar la calidad de vida del campesinado.

Entre las opiniones destacó la de Reydenis González Céspedes, de la CPA Calixto Sarduy, quien aseguró que la ganadería solo saldrá adelante si se garantizan el agua y la alimentación que demandan los rebaños; y añadió

que en la unidad tienen caña de azúcar, king grass y pangola para los momentos críticos.

Refirió que entre los tuneros es muy baja la demanda de Ecomic, un biofertilizante que se fabrica en la cooperativa y que tiene probada eficacia en diversos cultivos, incluso, con suelos muy malos. Acotó que, en cambio, se comercializa mucho a productores de otras provincias.

Antonia Escalona Alba, presidenta de la CPA Sabino Pupo, de Manatí, señaló que desde hace unos cuatro años no se pica la caña, pero buscaron alternativas para garantizar el salario a los trabajadores mediante una guarapera y la venta de dulces de coco. Además, extraen las plantas invasoras que crecen en los cañaverales y elaboran carbón.

En su intervención, la doctora en Ciencias Raquel Ruz Reyes, de la Universidad de Las Tunas, dijo que sin la ciencia y la innovación no se logrará eficiencia, y el territorio requiere de acciones



Foto: Ángel Chimento Pérez

prácticas para beneficiar el suelo e introducir nuevas variedades de frijol, soya y otros renglones.

Por su parte, Tapia Fonseca instó a mejorar las relaciones entre las empresas y las unidades para resolver muchas dificultades; recalcó que se les debe atender más, pues son el principal eslabón productivo del país, al garantizar más del 80 por ciento de carne, leche y otros renglones.

A juicio de Duarte Ortega, para obtener resultados superiores es preciso que las cooperativas fun-

cionen bien, diversifiquen las producciones e involucren a los habitantes de los asentamientos rurales en el mejoramiento de la infraestructura y la siembra de cultivos varios.

Los participantes en la reunión, en representación de los más de 20 mil 200 cooperativistas locales, eligieron a los delegados al XIII Congreso, que se realizará en el mes de mayo, y ratificaron como presidente del Comité Provincial de la ANAP a Roberto Medrano Ledesma.



Texto y fotos: Yenima Díaz Velázquez

EN LA provincia se volvió a sembrar papa a gran escala; y el hecho en sí llena de orgullo a sus protagonistas -agricultores y especialistas- y de esperanzas a la población porque, si los resultados son favorables, pudiera decidirse incrementar las áreas para próximas campañas.

La última vez que se cosechó el tubérculo de manera masiva en estas tierras fue en el año 2005. No obstante, es preciso destacar que desde el 2022 se desarrolla un programa de siembra del renglón con métodos agroecológicos, mediante el uso de materia orgánica y biofertilizantes.

Zonas como El Palenque, La Torcaza, El Mijial, La Vegueta, Velazco 20 y La Yolanda guardan una rica historia al respecto y en ellas se recogían entre 14 y 16 toneladas (t) por hectárea (ha), pero en Gayol se acopiaban hasta 28 t por ha.

Por los bajos rendimientos generales, se decidió destinar los escasos recursos a áreas con condiciones climáticas más apropiadas. Dos décadas después surgen nuevas oportunidades para el territorio tunero que ahora cultiva 40 ha, 5 en "Jesús Menéndez" y 35 en Puerto Padre.

En este último municipio hay potencialidades para, en un futuro, triplicar esa superficie. Así lo explicó Ulises Vega Balbuena, especialista en Cultivos Varios de la Delegación del Ministerio de la Agricultura en el norteño territorio, quien agregó que esta campaña es un reto enorme.

"Retomamos el cultivo de la papa con un número reducido de productores y 35 ha, pero de los resultados dependerán las posibilidades de incrementar para el próximo año; de modo que se pueda vender a cada consumidor mayor cantidad de libras.

"Hay más de 50 campesinos que tienen todas las condiciones, el conocimiento y el interés de sembrar. Pienso que, con las nuevas formas de comercialización que existen en el país, se puede poner el paquete a los productores como se hizo ahora, sin intermediarios.

"Faltan muy pocos días para la cosecha, que será a inicios de abril, y a simple vista se aprecian el vigor y las buenas condiciones de las plantas".

Enerio Hernández Ojeda, labriego de avanzada de la zona de Gayol, en Vázquez, se atrevió a mucho en esta oportunidad, luego de experimentar con el cultivo de papa agroecológica, una alternativa que impulsó la estación experimental de pastos y forrajes Indio Hatuey, de la provincia de Matanzas.

Dedicó 30 ha al tubérculo y el estado de las plantaciones refleja los muchos cuidados que han recibido desde el primer contacto de las semillas con el suelo; incluso, mucho antes porque primero fue necesario roturar la tierra, nutrirla y humedecerla.

"Recibimos el ciento por ciento de los recursos que integran el paquete tecnológico, incluyendo una semilla de primera calidad, y afortunadamente se ha podido mantener estable el riego porque hay reservas de agua y lo hacemos a cualquier hora del día o la madrugada, cuando tengamos corriente.

"El plan de nosotros es de 20 t, aunque es posible que se logren unas 25 por ha. Es un cultivo muy exigente, de muchas labores, y hay que cuidarlo como si fuera un niño pequeño, cumpliendo cada una de las atenciones en el momento que corresponde.

"Pienso que podemos extendernos con más terreno para la siembra de papas y sería un beneficio para la provincia. Es verdad que hay que darle una buena preparación al suelo y dedicarles el mayor tiempo posible a los sembrados, pero se pueden alcanzar rendimientos satisfactorios".

En el territorio crecen tubérculos de semillas procedentes de Holanda, de las variedades Spunta, Alouette, Farida y Burren, y a todas las áreas se les garantizan los recursos materiales que requieren para tener buen desarrollo vegeta-

tivo y abundantes frutos. En pocos días se evaluará si vale la pena o no seguir sembrándolos.

Al cierre de esta edición, 26 cono- ción que en las últimas jornadas se hizo una cosecha adelantada en un área del municipio de Puerto Padre, ante la posible aparición de enfermedades, y el resto se mantendrá en abril, como estaba previsto. Ese recurso se distribuyó a instituciones priorizadas del territorio.

Además, se supo que este jueves inició la extracción del tubérculo en "Jesús Menéndez", cuyas plantaciones completaron con buena salud los 90 días establecidos en el ciclo del cultivo. Precisamente, por ese territorio comienza la venta normada a la población, a razón de 11.00 pesos la libra y una cantidad per cápita por definir, en dependencia de los rendimientos.



## Efemérides

Por Rafael Avilés Espinosa

- 28/1957: Muere en el combate de El Uvero, el sargento del Ejército Rebelde, Francisco Soto Hernández.
- 29/1962: Se inicia el juicio contra los mercenarios de la derrota invasora a Playa Girón.
- 30/1849: Muere el científico Tomás Romay,

Semana del 28 de marzo al 3 de abril

- 30/1895: Insurrectos tirotean a Victoria de las Tunas.
- 31/1958: Alzamiento de grupos armados en la zona de Puerto Padre.
- 1/1895: Desembarcan el general Antonio Maceo y otros patriotas por la playa de Duaba.

- 2/1948: Es asesinado el dirigente obrero comunista Miguel Fernández Roig, secretario organizador del Sindicato de Tabaqueros.
- 3/1958: Se organiza un grupo armado en Limones para apoyar la Huelga de Abril.
- 3/1958: Asesinan al luchador revolucionario Emilio González Morales en Limones.

Llévanos en tu móvil





## Feria del Libro, recapitulando

Por Yelaine Martínez Herrera

DEL 20 al 23 de marzo Las Tunas vivió una nueva edición de la Feria del Libro y la Literatura. En esta oportunidad fue dedicada a los escritores Maritza Batista y Ernesto Carralero Bosch, además de celebrar el cumpleaños 95 de Pablo Armando Fernández (con presencia de su hija Bárbara) y las motivaciones nacionales.

Que el evento se realice, en medio de las complejidades económicas y editoriales por las que atraviesa el país, sigue siendo su principal fortaleza. Que muestre un programa variado y confluyan escritores de diferentes lugares, resulta aportador.

La concepción de las actividades, por ejemplo, es algo digno de reconocer, pues se apreció diversidad de temáticas y géneros. Pensamiento literario volvió a situarse a la vanguardia entre los espacios teóricos; se acercó a tópicos sugerentes como el deporte y la historia en la literatura, demostrando que en esas esferas todavía queda tela por utilizar. Asimismo, se compartieron valiosas conferencias como es el caso de una sobre danzón impartida por el profesor e investigador Félix Julio Alfonso López.

Ciudad virtual, por su parte, insistió en la apertura al universo digital, para que los usuarios conozcan que un buen texto también se puede descargar y cómo hacerlo. Tesoro de papel, dirigido a los infantes, se mostró renovado, funcionando en la mañana en el parque Maceo y, en la tarde, en el teatro Tunas, con actuaciones del grupo Teatro Tuyo y ventas de libros para ese grupo etario.

Por supuesto, todo es perfectible. En el parque Maceo, hay quien deseó música infantil de forma más sistemática, no solo cuando se realizan actuaciones para los niños. Asimismo, hay que cuidar los mensajes *in situ*; no es lo mismo preguntarle a un pequeño: ¿ayudas a mamá en

casa? que ¿ayudas en casa? Igual en extensiones hacia escuelas, debemos tratar de que el repertorio se vincule más al tema central, la lectura. Ernesto Parra, en Delicias, con su personaje Papote, habló desde el **clown** sobre saneamiento ambiental y otros asuntos, pero no obvió la importancia de las palabras; esa es la idea, nunca alejarse demasiado de la esencia.

Con respecto al programa (nutrido y sustancioso), debe cuidarse que las actividades no se prolonguen demasiado ni que haya escritores programados en espacios tan cercanos, pues después se arma el corre corre. Pero estamos conscientes de que su planificación deviene tarea titánica y no siempre las instituciones informan a tiempo lo propuesto en su agenda, obligando a hacer cambios hasta horas antes de la cita.

Aunque asistieron escritores de diversas provincias, varios de ellos multipremiados, la presencia de autores de otros municipios tuneros no fue representativa, lo que siempre despierta ciertas susceptibilidades. En ese sentido, teniendo en cuenta que es un evento provincial, de los más importantes que existen; que lleva todo un aparato logístico (impresiones, alimentación, transporte...) y que no solo compete al Centro Provincial del Libro y la Literatura (CPLL), los gobiernos municipales y las direcciones de Cultura, a los distintos niveles, podrían apoyar más en ello y preocuparse por que sus escritores se sumen a la gran fiesta de las letras.

A pesar de la divulgación en redes sociales de las acciones previstas (pódcast, videos, **post**, fotos...), así como el eco en medios tradicionales, la gente sigue añorando una manera más "aterrizada" al recinto ferial, para enterarse de las actividades. Hubo quien sugi-

rió a 26 que, de alguna manera, se pudiera escanear un código QR del programa, como sucede -por ejemplo- en las Romerías de Mayo.

También sigue siendo una asignatura pendiente (salvo las presentaciones en el parque Maceo y el teatro Tunas, correspondientes a Tesoro de papel) la presencia de público ajeno al sector artístico y, aunque se han sumado algunas que otras caras diferentes, aún falta mucho en ese sentido, tarea que nos corresponde a todos.

Pero, en general, fue una buena Feria. A los espacios tradicionales, se unieron otros nuevos como Brujos, magos y hechiceros, dedicado al público adolescente y juvenil, que antes estaba desamparado. Hubo libros demandados en anaqueles, con destaque para los infantiles como **El Principito**, **El cochero azul**, **La Edad de Oro...**, gracias a la presencia de la colección Biblioteca del Pueblo. Y, a pesar de que algunos lamentablemente no llegaron como ocurrió con los premios Calendario, se vislumbró títulos variados, aunque ya sabemos que es muy difícil satisfacer la demanda.

También prestigiaron la cita figuras como Eugenio Marrón, premios Cucalambé y jóvenes de la vanguardia. Otra fortaleza fue la premiación de concursos importantes, varios rescatados del letargo. Especialmente brilló la entrega del Premio Por la Obra de la Vida Pablo Armando Fernández a Carlos Esquivel y la llegada a Puerto Padre, como sucedía años atrás. Pero, más allá de carteles hermosos y credenciales, la Feria es un asunto de pueblo. Que entendamos eso, desde las autoridades de la provincia hasta cualquier trabajador de Cultura, es vital para seguir labrando mejores eventos. Aunque ganamos, siempre falta más.

## Las victorias del silencio

Por Jorge Pérez Cruz

En los últimos 66 años, los órganos de la Seguridad del Estado han sido un baluarte imbatible en el desmantelamiento de numerosos planes terroristas, intentos de magnicidio, infiltraciones de hombres y armamentos, atentados... de los adversarios de Cuba y de su Revolución.

Por lo que el 26 de marzo, día de creación de esta especialidad del Ministerio del Interior (Minint), es una fecha memorable no solo para sus combatientes, sino para todo el pueblo amante de la paz y la tranquilidad a las que estos hombres y mujeres se entregan cotidianamente a riesgos de sus vidas.

A los integrantes de los Órganos de la Seguridad del Estado, el General de División Lázaro Alberto Álvarez Casas, ministro del Interior, les envió una carta de felicitación, en un texto que rememora los esfuerzos de los primeros tiempos para organi-



Foto: Ángel Chimeno Pérez

zar "un sistema de seguridad capaz de defender la Revolución contra los enemigos internos y externos, cuyos integrantes tuvieron que actuar y aprender en la intensidad de las batallas con más creatividad y empeño que recursos materiales".

"La historia de la Seguridad del Estado, destaca el texto, es la sucesión de respuestas oportunas de hombres y mujeres en las más complejas circunstancias para enfrentar las agresiones, amenazas y desafíos que

ha tenido que afrontar la Revolución desde el primero de enero de 1959 (...)"

La misiva enfatiza, también, en "el homenaje permanente a quienes entregaron sus vidas en el cumplimiento del deber con la Patria", y exalta "el reconocimiento a los jefes, oficiales, colaboradores y trabajadores civiles que han prestigiado esta fuerza con su trayectoria a lo largo de estos años, a los jóvenes oficiales que con las energías inagotables de las nuevas generaciones se nutren de las mejores experiencias, conocimientos y ejemplos de la historia para asumir los desafíos del presente y el futuro (...)"

Las máximas autoridades del Partido y el Gobierno asistieron la ceremonia y, junto a altos jefes de la institución armada, entregaron importantes reconocimientos a los combatientes, entre los que destacan las distinciones Servicio Distinguido y Elogio a la Virtud.



## Cartas

A cargo de Zucel de la Peña Mora

### CUANDO SE QUIERE...

En la edición del 21 de febrero, **Cartas** se hizo eco de la situación que presentaban residentes y transeúntes de la Calle 16 del reparto Aguilera, en esta ciudad, en las inmediaciones de la escuela primaria Enrique Casals, referida al funcionamiento de dos cafeterías ubicadas frente a los almacenes del Mincin.

La venta allí de bebidas alcohólicas trazaba la ruta de un panorama que terminaba afectando el paso de los niños camino a la escuela, trayecto en el que tropezaban con más de un borracho y un desfile de motorinas "sembradas" en las aceras. A eso se sumaba la música alta hasta avanzada la noche, que impedía el sosiego colectivo.

En días recientes, a la Redacción de 26 llegó otra misiva de parte de estos pobladores, en cuyas líneas reconocen el rápido accionar de Higiene y el Consejo de la Administración en el municipio, y "su dedicación para buscar y darle solución a un reclamo popular sobre la tranquilidad ciudadana en nuestra comunidad. Ya se eliminó el expendio de alcohol y el resto de las problemáticas.

"Ahora los pioneros y otros estudiantes transitan seguros por estos contornos. Se aprecia silencio y los vecinos vuelven a descansar y dormir en paz", comentan, al tiempo que remarcan que, como ya habían dicho, el dilema nunca fue la existencia de esos establecimientos gastronómicos, sino la manera de gestionarlos.

### HAY MEDIDAS Y MEDIDAS

Varios usuarios han llegado hasta la sede de 26 en la calle Vicente García para comentar sobre una medida que les impone, a no pocos, dificultades para adquirir los productos que desean.

Resulta que la citadina pescadería El Dorado (ahora en reparación), ubicada en la calle Julián Santana, en esta ciudad, tiene la orientación de solo aceptar el pago digital, cuando la resolución vigente habla de que el cliente escoja la opción que le es más factible.

Una de las señoras que vino a quejarse no tenía celular y otro hombre andaba con el dinero justo para comprar un paquete de croquetas; dos de los muchos casos para quienes la gestión virtual no es viable.

En conversaciones con el administrador de la unidad supimos que tienen ciertamente esa indicación de su empresa; sin embargo, ante las situaciones planteadas en el día a día por más de un adulto mayor e impedido físico, han decidido buscar sensibilidad mediante algunas alternativas para estos grupos sociales.

Eso, aunque no lo expusieron a nuestro medio, resulta evidente que le impone al colectivo laboral preocupaciones y tensiones en su ejercicio que pudieran evitarse. Hablamos de un sitio de amplia demanda popular, no indicado para incentivar el pago digital como única opción, pues, aunque es una necesidad y el usuario ahorra capital (aquí sí hay descuento), en esta ocasión la medida está creando más problemas que soluciones y, de paso, viola la ley.



## En el lente

Texto y foto: Reynaldo López Peña

### La costumbre del obstáculo



Se nos ha vuelto asunto común, "cosa natural", pero obstruir el paso por las aceras, debido a las colas, también trae su peligro, más en zonas de tránsito recurrente. Cada venta y establecimiento debería tener en cuenta eso por norma, para evitar lo que tantas veces vemos: peatones, dígame niños incluidos, bajando a la calle para seguir su camino.



Foto: Ángel Chimento Pérez

## Segundo Ejercicio Nacional de Enfrentamiento al Delito: custodiar la vida y cumplir con la legalidad

Por Yenima Díaz Velázquez,  
Jorge Pérez Cruz y  
Dayana Menzoney Justiz

**D**URANTE los primeros días del Segundo Ejercicio Nacional de Enfrentamiento al Delito, la Corrupción, las Ilegalidades y las Indisciplinas Sociales, que inició el pasado lunes, se ha duplicado en Las Tunas la imposición de multas, sobre todo por precios abusivos y especulativos.

Así lo informó Fidel Gordo Escobar, coordinador de Programas y Objetivos del Gobierno Provincial, quien agregó que también se actúa contra las personas que de manera ilegal realizan actividades de comercialización en cualquier lugar y principalmente las de productos agropecuarios.

Refirió que entre los objetivos del ejercicio, que se extenderá hasta el 29 de marzo, están el enfrentamiento a las violaciones en el comercio electrónico, con énfasis en el control y el empleo de las pasarelas de pago; así

como al consumo y comercialización de drogas y de medicamentos psicotrópicos.

Se incluyen, además, el chequeo de las medidas aplicadas en los ejercicios de la masa ganadera y de las ilegalidades de la tierra, el vínculo de los jóvenes al estudio o el trabajo, la atención al empleo y el cobro de multas en los ocho municipios tuneros.

Según el funcionario, en esta etapa, organizada y dirigida por las estructuras políticas, gubernamentales y administrativas, ya se aprecian resultados concretos; entre ellos, la ocupación, por parte de oficiales del Ministerio del Interior (Minint), de varios renglones agropecuarios como leche y queso.

Asimismo, se desarrollan capacitaciones en las escuelas, barriodebates y conversatorios con especialistas de la Salud, centrados en prevenir el uso de estupefacientes y las conductas impropias o delictivas.

Dijo Gordo Escobar que en los primeros tres días se reportó

una disminución importante del delito en diferentes comunidades del territorio. Ello permite asegurar que estos ejercicios debieran tener una continuidad en el actuar cotidiano.

### VELAR POR LA JUSTICIA

En el Balcón de Oriente durante esta semana, los órganos judiciales también despliegan valiosas operaciones. El Tribunal Provincial Popular efectuó acciones de control sobre las personas que extinguen sanciones en libertad.

El presidente de esta instancia aquí, Orelvis Gener Crespo, explicó que "se centraron en sancionados que extinguen por delitos complejos o priorizados por el país, fundamentalmente los relacionados con tráfico o tenencia de drogas y otras sustancias estupefacientes.

"Además, se hacen verificaciones al 50 por ciento de los controlados que extinguen por delitos vinculados con la ganadería, robo con violencia, robo con fuerza en viviendas habitadas,

violencia contra la mujer, hurto, sacrificio, amenaza; es decir, delitos que atentan contra la integridad física de las personas".

Por su parte, la Fiscalía Provincial ha enfocado su accionar de prevención en el universo estudiantil, en aras de evitar conductas asociadas al consumo de drogas, el embarazo en la adolescencia y la violencia contra mujeres y niñas.

Yadira Pérez Cabreja, vicefiscal jefa provincial, explicó que "hacemos mayor énfasis en las consecuencias negativas de estos actos y las medidas jurídico-penales que prevé nuestra legislación para enfrentar este tipo de conductas.

"También hemos reforzado el trabajo en entidades del Estado para detectar presuntas violaciones de la legalidad, determinarlas y que dichas instituciones adopten las medidas organizativas y disciplinarias que procedan para erradicarlas, en aras de evitar que lleguen a ser constitutivas de delitos por los daños que ocasionan a la economía cubana".

### LA UNIDAD ES LA FUERZA PRINCIPAL

El teniente coronel del Minint Rafael Espinosa Nápoles, jefe de la unidad de la PNR en el municipio de Las Tunas, destacó durante la primera jornada que el acompañamiento a la institución armada de las direcciones del Partido, el Gobierno y las organizaciones sociales y de masas, en las misiones que cotidianamente desarrollan con el objetivo de mantener el orden, es una fortaleza que demuestra la unidad nacional.

En el acto inaugural se enfatizó que "por los héroes y mártires de la Patria. Por ellos y por nosotros mismos sabemos que la Revolución es una obra que debemos defender día a día, y estamos llamados a cerrar filas y actuar con mano dura, con firmeza, sin paños tibios ni blandenguería, y con apego a la ley, como se ha actuado siempre contra esas manifestaciones delictivas (...)".

Las acciones desplegadas son la respuesta a la sentencia y convocatoria del primer secretario del Comité Central del Partido y presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, en el Octavo Pleno del órgano de dirección partidista cuando expresó: "Los tiempos no son de contemplaciones ni de inercias que no sepamos romper, porque el pueblo reclama resultados y a ese pueblo nos debemos (...)".

Ricardo Romero Drake, presidente del Consejo Popular 18, detalló que en su comunidad se organizaron intercambios sobre las adicciones en la secundaria básica Carlos Baliño, y barriodebates en las circunscripciones 94 y 145, esta última con la presencia del Héroe de la República de Cuba Gerardo Hernández Nordelo, coordinador en el país de los Comités de Defensa de la Revolución.

El primer ejercicio con los mismos objetivos se desarrolló el pasado mes de diciembre; y como ahora, en todos los municipios las fuerzas revolucionarias tomaron las calles para poner coto a conductas impropias de nuestro sistema político-social. Los resultados fueron halagüeños, de acuerdo con las valoraciones de entonces.

## Tribunal Provincial informa sanciones de privación de libertad por malversación

Por Redacción 26

El Tribunal Provincial Popular de Las Tunas acordó sancionar a la ciudadana Maricela Alonso Ojeda (exintendente del municipio de Puerto Padre), como autora del delito de malversación, a siete años de privación de libertad; y al ciudadano Mario Quirino Infante Sosa, como partícipe del delito de malversación, a seis años de privación de libertad, sanciones que cumplirán en el establecimiento penitenciario que determine el Ministerio del Interior (Minint).

"Como sanción accesoria, precisó el ente judicial en su nota de prensa, se les impuso la prohibición del ejercicio de una profesión, cargo u oficio que lleve aparejado la administración, cuidado o disponibilidad de recursos materiales y financieros; la pérdida del derecho al sufragio activo y pasivo, así como del derecho a ocupar cargos de dirección en los órganos correspondientes a la actividad político-administrativa del Estado, en unidades económicas estatales y en organizaciones de masas y sociales; y la prohibición de expedición de pasaporte y salida del

país hasta el cumplimiento de la sanción".

A continuación, reproducimos íntegramente la nota:

### NOTA DE PRENSA DE LA CAUSA 225 DEL 2024

"La Sala Primera de lo Penal del Tribunal Provincial Popular de Las Tunas celebró el juicio oral y público correspondiente a la causa 225 del 2024 de su radicación, seguida por los delitos de tráfico de influencias, cohecho en el sector estatal y cohecho en el sector estatal de carácter continuado, contra los acusados Mario Quirino Infante Sosa y Maricela Alonso Ojeda.

"El juicio oral se realizó en estricto cumplimiento del debido proceso y de los derechos y garantías de los acusados, y durante este quedó probado que los acusados Mario Quirino Infante Sosa y Maricela Alonso Ojeda, esta última debido a las facultades que su responsabilidad le propiciaba, tales como adoptar de forma excepcional decisiones sobre los asuntos ejecutivo-administrativos competencia del Consejo de la Administración Municipal cuando el carácter apremiante de la

situación o el tema a solucionar lo exigiera, aprovechó la distribución de varios productos que se expendían a la población en las distintas cadenas de tiendas, apropiándose de una parte de ellos para su beneficio personal conjuntamente con Mario.

"El tribunal calificó los hechos declarados probados constitutivos del delito de malversación, previsto y sancionado en el Artículo 297.1 del Código Penal. La acusada Maricela Alonso Ojeda fue considerada autora, debido a que era la persona que por razón de su cargo tenía la disposición de esos bienes. El acusado Mario Quirino Infante Sosa fue declarado partícipe, ya que fue el que realizó la búsqueda, traslado y venta de varios de los productos que se adjudicó la coacusada.

"El tribunal acordó sancionar a Maricela Alonso Ojeda como autora del delito de malversación a siete años de privación de libertad y a Mario Quirino Infante Sosa como partícipe del delito de malversación a seis años de privación de libertad, sanciones que cumplirán en el establecimiento penitenciario que determine el Minint.



"Como sanción accesoria se les impuso la prohibición del ejercicio de una profesión, cargo u oficio que lleve aparejado la administración, cuidado o disponibilidad de recursos materiales y financieros; la pérdida del derecho al sufragio activo y pasivo, así como del derecho a ocupar cargos de dirección en los órganos correspondientes a la actividad político-administrativa del Estado, en unidades económicas estatales y en organizaciones de masas y sociales; y la prohibición de expe-

dición de pasaporte y salida del país hasta el cumplimiento de la sanción.

"En la tramitación de la causa y el acto de juicio oral se cumplieron las garantías procesales y el respeto al debido proceso consagrado en la Ley del Proceso Penal y en la Constitución de la República de Cuba.

"A los sancionados y a la Fiscalía les asiste el derecho de interponer recurso de casación contra la decisión del órgano judicial".

# Parroquia San Jerónimo busca imagen y funcionalidad

Por Esther De la Cruz Castillejo

Gran revuelo ha causado en esta ciudad el inicio de los trabajos constructivos en la parroquia San Jerónimo. Un sitio entrañable que, por demasiado tiempo ya, ha estado poblado por murciélagos y expuesto al deterioro extremo y la desidia.

No fue una iglesia edificada con muchas pretensiones, pero se registra a su alrededor el sitio fundacional del Hato de Las Tunas, y se especula que en sus predios veneraron por primera vez en Cuba a la Virgen María.

Desde hace seis años sus puertas están cerradas. Los fieles católicos se han refugiado en espacios menos peligrosos, porque entrar al templo así, una fecha cualquiera, es casi un disparate.

Por eso, cuando en los primeros días de este mes de marzo el párroco Pedro Pablo Ladrón de Guevara bendijo, como símbolo de esperanza y renacimiento, el inicio de las obras y expresó: "Este es un día histórico para nuestra comunidad", más de un corazón, sin importar la magnitud de la fe, se sintió repleto de orgullo.

Varios proyectos se han presentado para transformar tan triste realidad. Finalmente, los astros se han confabulado con lo divino y, de la mano del arquitecto Domingo Alás Rosell, nació uno atinado, que incluye la remodelación de la parroquia y del parque Vicente García, teniendo como inversionistas a la Iglesia católica (por intermedio de

Emprestur) y la Empresa de Comunales, respectivamente.

"La propuesta tiene algo de restauración, remodelación y ampliación hacia arriba, porque el terreno es limitado a los lados, pero en una parte más alta se incluirán otros locales de tipo administrativo.

"Entre lo distintivo está que el puntal pasará de los 11 metros de altura, algo que le dará magnificencia a la construcción y será inédito para los tuneros, porque constituirá la primera vez que tengamos acá una estructura con ese tipo de puntal.

"Además, aprovechando el concepto de que cuando un elemento patrimonial se pierde (en este caso el techo) debe hacerse con materiales nuevos para que no parezca un falso histórico, decidimos rehacerlo completamente distinto, desde el punto de vista del volumen. Buscamos mejorar el espacio interno de la iglesia e, incluso, el perfil de la ciudad, y el efecto que como edificación tendrá en la comarca".

Para Domingo, el logro primero radica en que ya las labores arrancaron y, más allá de fechas y los problemas que puedan surgir en el camino, dar ese primer paso ha sido fundamental.

Lo dice con una amplia sonrisa mientras avanzan las demoliciones iniciales, se desmontan las tejas, las limpian y se ejecutan los



Domingo Alás Rosell.

trabajos de los pórticos de la nueva cubierta.

Le preguntamos, a sugerencia de un lector apasionado, si otra vez podrán entrar los carros hasta el templo; y nos responde que sí.

"Inicialmente existía una plaza al costado noroeste (para la calle Vicente García) que permitía el acceso de vehículos de visitas, matrimonios, carros fúnebres, fiestas de quinceañeras y otros menesteres; eso lo vamos a recuperar.

"Asimismo, se contempla la demolición de una parte del par-

que para separarlo de la iglesia, y darle el espacio que realmente tenía.

"De igual manera, hay que buscar variantes con dos robles, que no son muy viejos y están sembrados en lo que debe ser la escalinata de entrada al templo; probablemente sean eliminados".

Supimos que el presupuesto para la primera etapa ya está completo y que el uso de la luz solar, que tanto define la obra de Alás, está entre los elementos que marcarán la diferencia en este proyecto.



## En Nueva Línea con tanta energía como el Astro Rey



Fotos: Reynaldo López Peña

Por Jorge Pérez Cruz

LA IMAGEN de las áreas donde ya se levantan majestuosas partes del parque solar fotovoltaico Nueva Línea, que adorna la periferia de Delicias en el municipio de Puerto Padre, cambia por minutos.

El ingeniero eléctrico Roberto Pérez Peña, especialista principal de la gigantesca y prometedora obra, dice con orgullo: "Estamos trabajando de manera acelerada y tenemos el propósito de concluir el montaje y comenzar a entregar los 21,8 megawatts (MW) el venidero 29 de mayo.

"Ustedes notarán el cambio desde su primera visita. En todas las parcelas hay cimientos de mesa hincados por la brigada de

Cubiza, y de los más de 16 mil previstos solo faltan alrededor de 150", detalla y nos invita a entrar en un panorama fascinante de esfuerzos mancomunados que van rindiendo frutos.

Comenta que, a pesar de la intensidad de la faena, la "tropa" mantiene en alto el espíritu, ha ganado en productividad y sus energías compiten con las del Astro Rey, cuyas radiaciones son símbolo de esperanza y su aprovechamiento se integra al programa de la nación encaminado al cambio de la matriz energética hacia fuentes renovables.

Pérez Peña explica cómo han organizado el trabajo en equipo y la secuencia del cronograma de ejecución de los objetos de obra de la millonaria inversión, que ha

permitido el cumplimiento de las tareas para terminar en la fecha establecida. Expresa lo mucho que los estimula el seguimiento y apoyo constantes de las máximas direcciones del Partido, el Gobierno y de la Empresa Eléctrica en la provincia.

### PARQUE ADENTRO

Los hombres y las máquinas se mueven a ritmo vertiginoso, sin que el fuerte sol sobre la campiña haga mella en la disposición de dar el máximo en pro del objetivo trazado. "Las jornadas pueden superar las 10 y 12 horas de labor ininterrumpida. Se trabaja mucho, pero la gente sabe la importancia de este sitio, pues mejorará el nivel de vida del pueblo, y es fuente de electricidad y de empleo", dijo Osmar García Espinosa, operador de grúas Sany, de la Empresa de Construcción y Montaje Las Tunas (Conalza).

García Espinosa elogió el desempeño de los directivos. "Ellos siempre están ahí, a pie de obra, atentos a sus subordinados, chequeando, orientando, apoyando... y así nos comprometen más".

Con ímpetu similares, andan y desandan las hectáreas designadas al parque trabajadores de Conalza, la fuerza constructiva principal; de la Empresa Eléctrica, de Copextel, de Cubiza..., y en los rostros no se perciben signos de agotamiento. Están empeñados en hacer bien y rápido todo lo que de su ahínco depende.

De la disposición reinante en el multisectorial colectivo da fe la afirmación de Karel Martínez López, de la Empresa Eléctrica. "Empezamos temprano en la mañana y mientras haya luz estamos en el terreno", expresó.

### DATOS Y ACTUALIDAD DE UN SUEÑO

El proyecto del parque solar fotovoltaico Nueva Línea, fruto de la colaboración en esta rama de China con Cuba, es uno de los grandes del Programa B del Estado cubano, y tiene capacidad para generar y entregar al Sistema Electroenergético Nacional 21 MW.

Ocupa un espacio total de 32 hectáreas, divididas en siete parcelas, cada una aportará 3 MW. Hasta su terminación final serán hincados 16 mil 380 pilotes, que servirán de soporte a mil 638 mesas, en las cuales serán ubicados 42 mil 588 paneles solares.

La cifra de pilotes hincados ronda los 16 mil 220. Hay mil 289 mesas armadas y 24 mil 518 paneles fotovoltaicos ponen su cara al sol. También avanza la cerca perimetral.

La mayoría de los recursos está a mano; a punto de concluir el movimiento de tierra en la última parcela. Una parte de la fibra óptica arribó y esperan próximamente recibir la restante.

### MÁS ALLÁ DE NUEVA LÍNEA

Ya comenzó el movimiento de tierra en zona aledaña a la estación 220 kilovoltios, próxima al aeropuerto de la ciudad de Las Tunas; y en Blanca Rosa (Majibacoa) preparan las facilidades temporales, porque ambos sitios estarán en montaje de parques solares fotovoltaicos, publicó en su muro de Facebook el ingeniero eléctrico Rocío Pupo, subdirector adjunto de la Empresa Eléctrica Las Tunas.



## PETIT DANCÉ

# Un llamado a los ancestros



Fotos: Reynaldo López Peña

Por Yelaine Martínez Herrera

**S**E ESCUCHAN los tambores. Repiquetean orgullosos los ancestros. Petit Dancé celebra su centenario. La gaga mayor está en su trono. Junto a ella, a la inolvidable Titina, figura Marina Eliat Sandy Nagot (su madre) y Julián Hilmo Lansé (su padre), quienes vinieron desde Haití para cultivar una familia y, de paso, toda una tradición.

El nacimiento en 1925 del hijo Antonio en Meriño, batey perteneciente al central Manatí (donde se asentaron), marcaría el inicio de la cofradía, llamada entonces "La Fle" (La Flor), cuna de creencias y folclor. Al morir Marina, Silvia Hilmo (Titina) siguió sus pasos como líder y, tan vehemente, que

le confesó a María del Rosario Quintana Matos, instructora de danza de la casa de cultura Tomasa Varona, cercana a su labor: "Lo único que quiero es que nunca se desintegre el grupo".

Hoy Martha, una de las hijas de Titina, lidera el colectivo y no puede evitar la emoción al recordar: "Ella quería ir a Haití a conocer a su familia, pero no lo logró. Al morir, cerramos la puerta del altar por un año y un día. Cuando abrimos nuevamente, me reclamaron al frente". Por su parte, Galina Boloy Martínez afirma: "Mi abuela siempre nos pidió que esta tradición no se perdiera, y así ha sido. Desde niña crecí con la música y decoración características, con el color de los pañuelos y la forma de realizar las ceremonias, de acuerdo a sus significados. Hemos

tratado de mantener las cosas igual a lo que nos inculcó".

Asimismo, habla de las festividades que mantienen en el tiempo como la Fiesta del Vudú y la del Gagá. En tanto, su hermano Alexis comenta sobre los instrumentos, que repara cuando hace falta, y explica que la mayoría los construyen ellos mismos. Así, el bassin, los tambores, el caolin, el catá, el pito y otros se suman al convite, y hasta al azadón o a algún caracol marino les sacan música. "Desde pequeño me vinculé a la percusión, de manera innata; aprendí escuchando y observando, especialmente de Venancio, un señor del barrio México. Por ese camino, aprendí todos los toques, empezando por el vudú. Petit Dancé es nuestra vida", asegura él.

Luisa Sánchez Boloy, ya de la tercera generación, con lágrimas en los ojos se confiesa orgullosa de la prole. "Llevo en el grupo desde niña. La muerte de nuestra Titina fue un golpe para nosotros. Recuerdo que un año después de eso participamos en el Festival del Caribe y tuvimos que ser fuertes; ella no estaba.

"Siempre insistió en que aprendiéramos el idioma; supiéramos tocar, bailar, hacer todas las cosas. Yo pude cumplir casi todas porque soy bailarina del grupo, sé tocar casi todos los instrumentos, así como cantar, rezar, hablar el idioma".

Luisa también comenta sobre esas delicias culinarias que forman parte de su idiosincrasia, platos al estilo del tomtom y el calalú, o dulces realizados a base de maíz, boniato, coco... "Además, se matan animales según el santo que se celebre. Palo de Monte come cada cuatro años, para él matamos un puerco grande, y no se le echan especias raras en el proceso, la forma de condimentar tiene sus requisitos", añade ella, cuya hija Amaia, con solo cinco años, ya canta, baila y toca tambor.

Gladys Anderson Díaz, metodóloga de Patrimonio Cultural Inmaterial en el municipio, reconoce el respeto que le tienen a Petit Dancé en la Casa del Caribe, de cuyo festival son invitados permanentes. Y es que el arraigo que emana de este grupo portador de la cultura franco-haitiana rebasa nuestras fronteras para recordarnos que, en esencia, somos identidad.

María del Rosario Quintana, con más de medio siglo vinculada a la cultura, reafirma: "Ellos no van a perder sus costumbres, las mismas de sus ancestros. Y eso lo vemos en su casa, pero también en sus bailes, ceremonias, fechas... además, enriquecen el repertorio de la danza cubana, pues mantienen su pureza y sienten lo que hacen".

Petit Dancé, que significa pequeña danza, adquirió ese nombre en 1977, bajo la batuta de Titina. El amor, el trabajo y otras inspiraciones cotidianas matizan sus cantos y bailes, llevándolos por un camino repleto de reconocimientos como el Premio Nacional de Cultura Comunitaria, la

réplica de la pluma de Juan Cristóbal Nápoles Fajardo (El Cucalambé), entre muchos otros.

Por estos días, un abrazo folclórico y multifactorial les agasaja desde diversos escenarios durante una jornada de homenaje por su centenario. Espacios teóricos, presentaciones artísticas, exposiciones, actividades comunitarias y otras iniciativas se suman al tributo, en el que participan elencos de otras provincias como el grupo portador Bonito Patuá y la agrupación vocal Desandann, ambos de Camagüey.

Así, en medio de diferentes acciones, entre cartas, rosarios, pitos y otros accesorios, bebemos culturalmente de esos rituales de Petit Dancé, cuyos colores, sonoridades y matices, en general, reflejan parte esencial de nuestra cubanía. La ferviente vehemencia con la que sus hijos defienden la identidad de su estirpe es un abrazo atemporal a los ancestros. Por eso, no extraña que, al preguntarles, si los tuvieran de frente unos segundos, qué dirían, respondan a coro: "gracias, gracias, gracias".



Como parte de la celebración, el grupo vivió un momento emotivo, este miércoles, en Bartle.



Martha Martínez Hilmo, al frente hoy de Petit Dancé, agradece la exposición sobre la historia del grupo que exhibe el Museo Provincial.

## Tinta fresca

### EL ORIGEN DE LA PALABRA GUAGUA

La palabra guagua procede del nombre de la compañía Wa & Wa Co. Inc., primera fábrica norteamericana en exportar autobuses a Cuba en los siglos XIX y XX. Su logotipo era una liebre blanca, azul y roja, colores de la bandera del norteamericano país, y figuraba en el frente, fondo y costados de todos sus vehículos de ese emporio con la inscripción Wa & Wa Co., sigla publicitaria de Washington, Walton and Company. Así, wa wua se españolizó y, por intermedio del habla popular, se convirtió en guagua, nuestro popular medio de transporte.



A cargo de Juan Morales Agüero

### FRASES PARA LA ETERNIDAD

*Saber cuándo uno dispone de lo suficiente es ser rico.*

*Lao Tse (filósofo chino)*



### INTERNETicias

**Córdoba, Argentina.-** Dos ladrones que irrumpieron de madrugada en una iglesia de esta ciudad suplicaron el perdón de Dios mientras desvalijaban el inmueble de sus artículos de mayor valor. El cura del templo dijo a la policía que los rateros se llevaron el diezmo del día, varios teléfonos, el equipo de sonido e iconos de santos. "Estuvieron tranquilos durante toda la operación y no paraban de pedir misericordia", declaró. No obstante, aseguró que no les guarda ningún rencor, pues parecían desesperados. "Los he perdonado y les pido a mis feligreses que recen por ellos", agregó ante el semblante incrédulo de los uniformados que le tomaron declaración.

### SABERES INTERESANTES

Cuba fue el primer país de América Latina en tener servicio de ferrocarril... **Cierta araña llamada caléndula se instala en las flores y toma su color para esperar allí por sus víctimas...** Cuando Alejandro Magno murió en Babilonia, lo llevaron hasta Macedonia en un recipiente lleno de miel y su cadáver se conservó intacto... **Los Premios Oscar que confiere cada año la Academia de Cine de Hollywood se entregaron por primera vez en 1929...** Los celos son los causantes del 35 por ciento de la violencia en las relaciones amorosas... **Las raíces de la violeta africana brotan de las hojas, no del tronco...** El estrés estimula y origina comportamientos orales, como fumar, beber y morderse las uñas... **El reloj de sol nació cuando el hombre se dio cuenta de que la sombra cambiaba de lugar según la posición del Astro Rey...** Siempre que una serpiente logra penetrar en una colmena, las abejas la matan y la conservan embalsamada con propóleo...

### POSTALES TUNERAS

Según investigaciones del Centro Provincial de Patrimonio, el lugar donde se encuentra hoy la tienda El Serrucho -rebautizada hace algunos años como Mercado Ideal- era un solar lleno de escombros allá por 1916. Al parecer, antes de esa fecha existió allí otro comercio con idéntico nombre, a todas luces desaparecido, pues en 1914 lo mencionó en una de sus ediciones el recordado bisemanario **El Eco de Tunas**. Sobre el origen del nombre de El Serrucho no tengo certezas, solo una conjetura: quizás se deba a su perfil original de ferretería, donde, seguramente, se comercializaba ese tipo de herramienta. En la foto de fecha imprecisa se aprecian las calles adyacentes sin pavimentar y un poste del tendido eléctrico al frente.



### EL OCÉANO, POTENCIA NUCLEAR

En los anales militares está registrado que varias ojivas nucleares se perdieron en el fondo del mar debido a incendios, naufragios y colisiones entre buques y aviones. Se estima que allí descansan, al menos, nueve reactores, 12 bombas y 50 cabezas atómicas. El 5 de febrero de 1958 un bombardero norteamericano B-47 colisionó contra un caza F-86 sobre la costa de Georgia. Para evitar un desastre, la tripulación decidió arrojar al océano la poderosa bomba termonuclear Mark 15 que la aeronave transportaba. Nunca fue recuperada, lo cual la convierte en una de las armas nucleares perdidas más famosas de la historia militar.



Foto: Tomada de Jit

## Leñadores le toman el pulso a la Liga Élite

Por Gabriel Manuel Peña Ramírez

LEUEGO de un arranque lento, desde todas las métricas del deporte y también en el factor motivacional, los Leñadores han encontrado el ritmo en la III Liga Élite del Béisbol Cubano. A sabiendas de la afición local y aquellos conocedores del pasatiempo nacional, la vitalidad de los tricampeones de Cuba reposa en el estado de forma de su ofensiva, todavía más en hacer de ella una maquinaria de fabricar carreras. Sin embargo, durante los primeros encuentros en vez de significar un dolor de cabeza para los mentores contrarios, la ineficacia de acercar

al home plate las anotaciones depositó en Abeyssi Pantoja el cúmulo de pesares.

Al cierre de la presente edición de 26, la racha de cuatro triunfos ante los dos equipos más laureados en la Isla, Santiago de Cuba desde el estadio Julio Antonio Mella e Industriales en el "Latinoamericano", maquilla un tanto los números en general, pero con especial énfasis a los apartados con el madero. Aunque parezca una contradicción o el dato más absurdo en correspondencia a las virtudes de una artillería que bien ha ganado su respeto en certámenes criollos, la novena verdirroja hasta el momento resulta la que

más ha apelado al toque de bola, al hacerlo en cinco oportunidades. Asimismo, los datos en cuanto al robo de bases aún prevalecen en el rango de lo discreto, con seis "estafas" en 10 intentos, pues las herramientas del line up y el banco dictan para mayores cuantías.

En un vistazo a las estadísticas desde el "pentágono", los 306 puntos de average pueden falsear la realidad, pues la tropa del Balcón de Oriente desciende en su desempeño cuando encuentran corredores en las almohadillas. En esta situación conectan para un promedio de 277, debido a 49 jits en 177 turnos, y han remolcado apenas a 43 hombres de los 317 en circulación, para poco más del 13 por ciento. Si el enfoque iría hasta los que han quedado en posición anotadora, entiéndase a 180 pies de la "goma", la cifra asciende a 127, mientras suman, además, una veintena de ponches.

La imagen de dichos dígitos quedó en la retina de los parciales cuando en los dos primeros enfrentamientos contra las Avispas se dejaron varados a 29 compañeros en tan solo 18 entradas. Justo en ese escenario también las

estrategias del alto mando quedaron a deber, con un abanico de posibilidades, pero sin encontrar la fórmula del éxito a través de los cambios y la rigidez táctica en ciertos compases del encuentro.

En el staff de abridores habita otro de los comportamientos por debajo de las expectativas. Si bien el bullpen ha significado puntal en las recientes coronas, urge de mayor apoyo de los iniciadores, pues cuentan con un balance de dos éxitos y cuatro fracasos, más una única salida de calidad, tan lejana ya como en la jornada inaugural. Cuando los cinco serpentinos en tales funciones ostentan par de presentaciones su recorrido ha sido por 45 entradas, a ritmo de un average de los oponentes de 302, incluidos 14 extrabases y 21 boletos; lo cual denota el insuficiente dominio durante sus actuaciones.

Por si aún pareciera ínfimo el endeble rendimiento, el promedio de carreras limpias asciende a 5,00 y el de rivales embasados por cada inning (WHIP) a 1,67, lo que se traduce en casi dos adversarios en base por capítulo.

A tono con el tránsito del calendario, ambos factores de juego han corregido deficiencias, pero

todavía falta bastante para la excelencia que demandará la segunda edición de la Baseball Champions League, del 8 al 13 de abril en México. Ubicados en el Grupo B, los tuneros medirán fuerzas ante Kane County Cougars (Asociación Americana de Béisbol Profesional, afiliada a la Major League Baseball) y Piratas de Santa María (Liga AA, Curazao), en aras de conseguir el primer lugar de la demarcación y el boleto directo para la etapa de semifinales. Los otros dos contendientes dirimirán una última oportunidad en duelos cruzados (segundo vs. tercero) con los de la llave A.

Por lo pronto conviene pulir dinámicas sobre la grama en los duelos de la gira occidental, para adentrarse por completo al reto internacional. Con los colores de Las Tunas, la selección cubana acude a la cita azteca con la encomienda de ofrecer una mejor competencia a la expuesta en tierras pinoleras durante el mes de enero. En tanto, dentro de la propia lid también permanecen los sinsabores del sotano debut de los Alazanes de Granma en la temporada del 2023, la cual encontró en Fargo-Moorhead RedHawks a los monarcas.

## Deudas imperdonables

Mientras el mundo, en especial el relacionado con el cine, se rinde a la grandeza deportiva y humana de Teófilo Stévenson, desde casa quedan al pendiente múltiples deudas con la memoria histórica del mejor boxeador amateur de todos los tiempos.

La complacencia parece rondar a partir del inicio de los rodajes del filme **Teófilo**, coproducción de Cuba-Rusia, dirigida por Alejandro Gil, además del reciente anuncio de una cartelera boxística este sábado por el cumpleaños 73 del gran pugilista. Nada más ajeno a la realidad, pues mucho resta por realizarse para gratificar a una figura que esquivó un cheque en blanco por encastarle al orbe ese golpe de valores y compromiso con la Revolución.

En Las Tunas no existe un sitio que sirva de homenaje, mucho menos uno que resguarde el tesoro patrimonial del más grande deportista en el territorio. Decirlo por sí solo avergüenza a cualquier tunero, sobre todo a aquellos relacionados con el sistema atlético. Sin embargo, la escasez de recursos y la limitada capacidad creativa, por dejar a un lado la falta de interés, tienden una mano, bajo el nombre de excusa, a los directivos de Deportes; en tanto, el dios Cronos sigue su paso.

El proyecto sociocultural en la casa de Pirolo (como le llamaban

sus allegados), en Delicias, quedó en el limbo de alguna gaveta de oficina. Además del espacio de museo, el conjunto arquitectónico incluía un gimnasio de boxeo y un parque que, a través de su propia estructura, exponía la vida del puertopadrense. Por muy pretencioso que suene, la dejadez administrativa le ganó el pulso y en estos momentos su construcción luce inviable.

Situación similar ocupa la plaza honorífica que se edificaría al frente de la sala polivante Leonardo McKenzie Grant. Las bases de hormigón recuerdan, a quien pasa por allí y conoce de la idea, que el

panorama supera el aspecto de lo material y sí radica en el factor humano, tal vez, con el categórico enunciado de falta de sentido de pertenencia. La obra, cierto, demandaría de una inversión importante, aunque, para ser honestos, simbolizaría migajas respecto a cuánto le aportó desde encima del ring Stévenson a Cuba.

Por si fuera poco, la copa de boxeo, con la disputa de carteles en la Villa Azul, también resultó relegada en el calendario de competencias y, por lo visto, a nadie perjudica, cuando en realidad es un nocaut, tan fuerte como los

propinados por Teófilo, para cada uno de los lugareños.

La labranza del futuro de una sociedad pasa por el apego al pasado, para erigir desde el presente los valores con los cuales las nuevas generaciones se desarrollarán. Por lo pronto, el Balcón de Oriente se conforma con una gigantografía en la entrada de la ciudad, como si fuera suficiente resumir tanta gloria en una sola imagen.

El compromiso con la memoria del pueblo tunero constituye una misión de suma prioridad y así respetar a quienes han sido grandes a tal punto de situar en el mapa del orbe no solo a una provincia, sino a todo un país.

(G.M.P.R.)

## Desde el barrio contra las drogas, una batalla sin cuartel

Texto y foto: István Ojeda Bello

"Es una guerra de todos contra las drogas", afirmó el Héroe de la República de Cuba y coordinador nacional de los Comités de Defensa de la Revolución (CDR), Gerardo Hernández Nordelo, tras tomar parte en un barriodebate que sobre ese tema tuvo lugar este miércoles en la ciudad capital.

"O peleamos contra las drogas o nos envenenan nuestras cuadras, nuestras comunidades, nuestras familias, nuestros niños. Y eso no lo vamos a permitir", sentenció Hernández Nordelo, quien, además, hizo un llamado a la unidad y la resistencia, recordando victorias pasadas de la Revolución Cubana y reafirmando el compromiso de vencer en esta nueva contienda.

"Si hemos sido capaces de resistir por más de 60 años el bloqueo con el que han querido ponernos de rodillas, esta batalla contra las drogas la tenemos que ganar a toda costa", afirmó.

El barriodebate, que ocurrió en el contexto del segundo Ejercicio Nacional de Enfrentamiento al Delito, la Corrupción y las Ilegalidades, aglutinó a los vecinos del Consejo Popular 18, (Circunscripción 145, Zona cederista 259) del reparto Camilo Cienfuegos, al noreste de la capital provincial. También contó con la pre-

sencia de Osbel Lorenzo Rodríguez, primer secretario del Partido en el territorio, así como otras autoridades políticas y del Gobierno; junto a fiscales, jueces, militares y expertos.

Mediante audiovisuales impactantes y testimonios, se expusieron los daños físi-

cos, sociales y legales del consumo de narcóticos, así como los mecanismos para detectar y enfrentar estas prácticas nocivas. Eric González Ceruto, fiscal penal, recalcó que la ofensiva contra las drogas exige no solo medidas médicas, sino también de la articulación comunita-

ria, pues está garantizado el rigor de la ley cubana, que concreta la política de tolerancia cero.

Por su parte, Orelvis Gener Crespo, presidente del Tribunal Provincial Popular, destacó la severidad con la que se dirimen los procesos judiciales por tráfico de drogas; asimismo, refirió los esfuerzos para la rehabilitación y reintegración de quienes han cumplido sus sanciones.

Los participantes elogiaron el marco legal cubano, incluyendo el Código de las Familias, que protege especialmente a niñas, niños y adolescentes, y reseñaron las campañas de concienciación que tienen lugar en escuelas del territorio para fomentar el rechazo a las adicciones. Subrayaron, igualmente, que erradicar el consumo es clave para desincentivar el tráfico; y se recordó la existencia de programas de rehabilitación para quienes han sucumbido ante el flagelo.

Eventos similares a este se han replicado en la semana en otros sitios de Las Tunas, siempre con el propósito de reforzar la cultura de solidaridad, denuncia y educación ciudadana. Son jornadas que reflejan la estrategia nacional que combina prevención, sanción y participación popular para garantizar la calidad de vida en las comunidades del Archipiélago.



# La potabilizadora de “Juan Sáez”, ¿será que ahora sí lo logramos?

Por Esther De la Cruz Castillejo

Erichel Martínez Betancourt es el ingeniero hidráulico que lidera, desde su génesis misma, la inversión de la potabilizadora que se ejecuta en las inmediaciones de la presa Juan Sáez, en el municipio de Jesús Menéndez.

Dice que ya sus más cercanos hasta le hacen chistes por aquello de “creo que te vas a jubilar construyendo en ese sitio”; y él sonríe, un poco en broma y otro tanto para esconder las mil y una sensaciones que lo acompañan en tal sentido.

Porque no se trata de que considere que la ejecución se demorará tanto, pero sí está claro de que ha llovido bastante desde junio del 2017, cuando comenzaron oficialmente los trabajos de un proyecto que se concibió para concluir en mucho menos tiempo del que ha sido necesario.

El ritmo inicial fue bueno; se terminó la plataforma tecnológica, los edificios químico y administrativo, emplazaron el equipamiento que llegó completo a esas tierras, en el 2019, y tampoco faltó, ni ha faltado nunca, el dinero desde el Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos cada año para garantizar las labores.

Sin embargo, a pesar de eso, las faenas se fueron ralentizando por etapas, al encontrar tropezos de todo calibre, que incluyeron crisis económica, pandemia, carencias y hasta, al menos así lo expresaron a 26 algunos lugareños tristes, una evidente morosidad en el seguimiento, atención y apoyo a las obras desde las estructuras directivas del territorio.

Es ahora mismo la potabilizadora, en Chaparra, un tema sensible. Y tienen razón. A alrededor de 9 kilómetros (km) del poblado está la poderosa presa Juan Sáez, que llega a parecer un mar imponente y, al abrir la llave en los hogares, no hay nada.



El equipamiento de la potabilizadora llegó a Cuba mediante una empresa española.



Fotos: Reynaldo López Peña

“Porque antes -nos dijo una vecina de El Batey- por lo menos caía agua de la presa en las casas, y podía usarse para limpiar y esas cosas, pero hace más de un año que ni eso. Y es terrible saber que hemos estado décadas cerca de un embalse inmenso, que cuando alivia nos saca sustos, y nos toca esperar por la rotación que trae agua cada 20 días”.

De eso conversamos con Alexander González Hidalgo, jefe del Departamento de Ingeniería de la Dirección Municipal de Acueducto. Nos contó que los motores de las tres bombas que estaban montadas en el sistema de la represa de “Juan Sáez” tienen problemas y, además, la que le daba agua a El Batey hasta el final de la conocida Calle 23 presenta daños que no han podido resolverse siquiera en los talleres de la agroindustria azucarera Antonio Guiteras. La situación pervive allá desde hace un año, y con pipas -aclaró- tampoco se les llega a todas las viviendas.

Para Erichel, sin embargo, el esfuerzo no se limita a un barrio. “La potabilizadora favorecerá a

unas 24 mil personas entre Chaparra y Delicias (Puerto Padre); y la inversión, a la que el Partido Provincial ha dado mucho empuje desde el año pasado, ocupa hoy cerca del 12 por ciento del presupuesto del territorio.



Erichel Martínez Betancourt.

“En la actualidad andamos enfrascados en la culminación de la estación de bombeo, que es el objeto de obra fundamental de la ruta crítica que hemos trazado para que los trabajos avancen.

“Estamos en la parte del canal de aproximación (lugar donde el agua llega hasta las bombas), eso es fundamentalmente lo que falta para la conclusión de la obra civil de la estación. Luego vendrá el montaje tecnológico de las bombas para llevar el líquido hasta la potabilizadora.

“Este año se prevén construir 5 km de redes en Chaparra y 3 en Delicias, y tenemos ya 29 km de conductoras de polietileno que están listas desde el 2017; por eso mantenemos la intención de darle a la inversión valor de uso antes de diciembre próximo.

Para lo cual contamos con los microsistemas de acueducto de los lugares, que serán muy útiles”.

Él conoce cada palmo de esos parajes; domina detalles y fechas de sus dilaciones y defiende a sus trabajadores con la razón que da la experiencia de estar “al pie del cañón”.

Porque sabe del ahínco diario en condiciones duras; vive de cerca los desafíos de mantener comprometida a la brigada que le llega siempre desde Puerto Padre (con un gasto cada día de alrededor de 25 litros de combustible en esos menesteres), y a quienes ve lidiar con salarios bajos en contraposición al trabajo enorme que enfrentan.

Pero lo verdaderamente cierto es que el esfuerzo de un colectivo dista mucho de ser suficiente para empeños de alto vuelo. Dicho de otra manera, sería algo así como el refrán “una golondrina no compone verano”, que tanto escuchamos decir a los mayores.

Amén del afán, la potabilizadora, cuando la desandas, duele. Supimos que el año pasado fue preciso reparar el techo de la nave que protege la tecnología, antes siquiera de que logre su puesta en marcha. Algunas piezas parecen necesitar una manito de pintura que prevenga el óxido, pues, por mucho que se cuide y trabaje, equipos parados, sin funcionamiento, por cerca de un quinquenio, difícilmente estén todo lo óptimos que el caso requiere.

• • •

Es esta una realidad sin frutos durante demasiados años, y ahora, cuando las dinámicas del trabajo intentan revertirla sin miramientos, es momento de aferrarnos al impulso, el que hacer en equipo y la esperanza.

Todo para que, en esos terruños distantes de la bulla citadina, el agua, ese tesoro divino indispensable para la existencia, deje de ser un problema. Algo que debió suceder ya, desde hace mucho tiempo.



La construcción del canal de aproximación concluirá la obra civil del enclave.



El tiempo y el óxido van haciendo lo suyo en los recursos que esperan por el ansiado día de puesta en marcha.

**26 ABRE NUEVAS PUERTAS**

Cursos, talleres y asesoría en materias de comunicación interna y externa.

Publicidad en nuestras plataformas digitales.

Diseño de productos comunicativos.

Traducción de documentos.

Fotografía profesional.

Coberturas especiales.

**CONTRATE UN SERVICIO DE EXCELENCIA  
CON NOSOTROS**

Para más información:

Iris Hernández Rodríguez  
(Relaciones Públicas) **50927011**

**26**  
PERIÓDICO

